
Светлана Добрынина, 
Свердловская область

П
ервая специализи-
рованная ярмарка 
вакансий для пред-
приятий оборонно-
промышленного 
комплекса прошла 
в Свердловской об-
ласти. Предложе-
ния работодателей 

вызвали такой интерес, что еще 
до начала мероприятия выстро-
илась длинная, до тысячи чело-
век, очередь, и поток желающих 
ознакомиться с вакансиями не 
иссякал до закрытия ярмарки. 

— Мы не ожидали такого инте-
реса. Информационные листовки 
о заводе разошлись почти мгно-
венно. А ведь наше предприятие — 
за пределами Екатеринбурга, и 
«железную» бронь от призыва 
мы не гарантируем, — признались 
«РГ» представители Ключевско-
го ферросплавного завода. 

Узнать о возможностях устро-
иться на работу в оборонке, по 
официальным данным, пришло 
рекордное количество соискате-

лей — 2,8 тысячи. Причем боль-
шая часть, 1920 человек, тут же 
прошли собеседования об усло-
виях работы и найма. По послед-
ним данным, на Среднем Урале 
42 предприятия и конструктор-
ских бюро, главной задачей кото-
рых является работа на оборону 
страны. Область входит в тройку 
российских регионов — лидеров 
отрасли. 

— У большинства предприятий 
объемы производства начиная с 
лета резко выросли: у кого-то на 
40 процентов, а у кого-то — в че-
тыре раза. Потому-то и возникла 
потребность в дополнительных 
кадрах, предприятия ищут новые 
возможности для привлечения и 
подготовки востребованных спе-
циалистов, — отмечает гендирек-
тор Союза предприятий оборон-
ных отраслей промышленности 
Свердловской области Владимир 
Щелоков. 

В разных регионах страны — 
свои ноу-хау. В Омской области, к 
примеру, организовали поездки 
мобильных бригад в сельские 
районы для агитации местных 
жителей: кадровики рассказыва-

ют им о возможностях и услови-
ях трудоустройства на оборон-
ных заводах. Но самый популяр-
ный вариант — ярмарки вакансий. 
В Свердловской области в этот 
раз стенды представили 24 пред-
приятия, в основном из Нижнего 
Тагила, Каменска-Уральского, 
Верхней Пышмы, Первоураль-
ска. Большинство же «тяжелове-
сов» Екатеринбурга не присут-
ствовало на этой площадке. Как 
считают эксперты, причин тому 
несколько. Во-первых, в област-
ном центре больше шансов найти 
специалистов нужной квалифи-
кации. Во-вторых, ряд крупных 
компаний не хочет публично де-
монстрировать кадровый голод, 

предпочитая размещать вакан-
сии на онлайн-площадках рекру-
тинговых агентств. Третьи в 
принципе ограничены в возмож-
ности «ярмарочного» поиска спе-
циалистов из-за секретности про-
изводства. 

Но, как мы выяснили, соиска-
телям как раз важно понимать, в 
выпуске каких вооружений они 
смогут участвовать. «Онлайн-
знакомство, конечно, хорошо, но, 
к примеру, на сайте ОКБ «Нова-
тор» крайне скромная информа-
ция, а на ярмарке — большой по-
нятный баннер с фотографией ра-
кет. Сразу проникаешься значи-
мостью», — признался в беседе с 
«РГ» один из посетителей. 

Действительно, у некоторых 
заводов и КБ, которые не произ-
водят гражданскую продукцию, 
даже сайтов нет — такова степень 
защиты. И представители пред-
приятий принесли на ярмарку 
фотографии изделий — конечно, 
разрешенные к демонстрации. 
Но все равно на общий обзор не 
выставили, а показывали только 
тем, кто заинтересовался предла-
гаемыми вакансиями. Снимки 
впечатляют: комплекс по пере-
возке стратегических ракет и ря-
дом с ними — система точного на-
ведения, которую и создают в 
данном КБ.

Впрочем, большинство пред-
лагаемых на ярмарке вакансий 
не требует уникальных навыков. 
Так, в первую десятку наиболее 
востребованных в ОПК профес-
сий входят операторы станков с 
ЧПУ, токари, слесари, фрезеров-
щики. Везде необходимы инже-
неры, конструкторы, 
специалисты в области 
электроники. 

Михаил Пинкус, 
Челябинская область

П
ервые 20 предприятий 
Южного Урала получили 
знаки о присоединении к 

региональному экостандарту. 
Теперь компании смогут разме-
щать их на своей продукции и в 
интернет-ресурсах в качестве 
подтверждения экологической 
ориентированности бизнеса.

Собственный экостандарт — 
свод норм и правил ведения лю-
бой хозяйственной деятельно-
сти — в регионе начали создавать 
еще в 2019 году. В нем закрепле-
ны и даже приумножены требо-
вания федерального и региональ-
ного природоохранного законо-
дательства: помимо выполнения 
нормативов предприятиям впер-
вые предложили самостоятельно 
оценить соответствие используе-
мых технологий наилучшим из 
доступных и взять курс на модер-
низацию. Важный аспект — пол-
ная открытость экологических 
показателей и добровольное сле-
дование взятому курсу.

Как ни странно, именно доб-
рая воля промышленников оказа-
лась тем недостающим кирпичи-
ком в фундамент, на котором вы-
страивается система взаимоотно-
шений бизнеса, общества и вла-

сти в природоохранной сфере. 
Она во многом поспособствовала 
тому, что регион первым в стране 
разработал и внедрил систему 
«умного» экомониторинга, под-
ключил к ней крупные предприя-
тия и заявил о готовности взять на 
себя повышенные обязательства.

— Челябинский экостандарт, 
по сути, запустил процесс фор-
мирования института экологиче-

ской репутации бизнеса, — пояс-
нил «РГ» глава Российского эко-
логического общества Рашид Ис-
маилов. — Появился тренд на эко-
сознательность. И это не деклара-
ция. Помимо выполнения жест-
ких требований законодатель-
ства, часть предприятий идет на 
дополнительные расходы для 
обеспечения благоприятной сре-
ды обитания. И мы это привет-

ствуем. Не гонимся за их количе-
ством, а принимаем в наш клуб 
самых достойных.

Итоги реализации в регионе 
федеральной программы «Чи-
стый воздух» тоже заслуживают 
внимания. По данным Уральского 
межрегионального управления 
Росприроднадзора, выбросы от 
стационарных источников с 
2017 года в Челябинске снизи-
лись почти на 22 процента, в Маг-
нитогорске — на 7,9. В натураль-
ном выражении это соответствен-
но 45,8 и 18,2 тысячи тонн загряз-
няющих веществ в год, которые 
не вылетели из заводских труб в 
атмосферу. К 2024 году воздух в 
Челябинске должен очиститься 
от 95 744,9 тонны вредных вы-
бросов, в Магнитогорске — от 
47 361 тонны. 

В обновленном комплексном 
плане число природоохранных 
мероприятий увеличено с 77 до 
96, а негативное влияние на ат-
мосферу в Челябинске планиру-
ется снизить на 45,5 процента 
вместо 31-го, а в Магнитогорске — 
на 25,2 вместо изначальных 
20 процентов. Правда, и срок дей-
ствия программы правительство 
РФ продлило до 2026 года.

— Повышенные обязательства 
подтверждаются расчетами, — по-
ясняет министр экологии регио-

на Сергей Лихачев. — В Челябин-
ске не так давно ликвидировали 
самую крупную в Европе свалку, 
дававшую 30 тысяч тонн вредных 
выбросов в год. Та же судьба ждет 
и недавно закрытую свалку в Маг-
нитогорске, негативный эффект 
которой оценивался в 19 тысяч 
тонн. В городах-участниках про-
екта идет масштабное обновле-
ние общественного транспорта. 
Меняется в лучшую сторону и си-
туация в регионе в целом.

К примеру, за последние пять 
лет выбросы Коркинского разре-
за сокращены в 26 раз — с 950 до 
36 тонн. Окончательное заполне-
ние его выработки планируется 
не позднее 2050 года, затем нач-
нется биологическая рекультива-
ция. Решается проблема возгора-
ний хвостохранилища копейской 
обогатительной фабрики и мно-
гие другие.

Промышленники со своей сто-
роны всерьез занялись модерни-
зацией. В пул присоединившихся 
к экостандарту предприятий во-
шли такие гиганты, как ММК, Че-
лябинский металлургический 
комбинат и «Мечел-Кокс», Челя-
бинский цинковый завод, завод 
«Техно» и автомобильный завод 
«Урал», практически все регио-
нальные предприятия группы 
РМК. Среди передовиков в мин-

экологии региона особенно отме-
чают «Техно» и компанию «Пром-
рекультивация», которые досроч-
но выполнили обязательства и 
приступили к формированию но-
вых планов снижения нагрузки 
на окружающую среду. •

НАЗНАЧЕНИЕ

Министром промышленности и 
науки Свердловской области 
вновь назначен Сергей Пересто-
ронин. Он возглавляет министер-
ство с 2016 года.

ВИЗИТ

В Зауралье побывал заместитель 
председателя совета безопасно-
сти РФ Дмитрий Медведев.  Он 
провел контрольную проверку 
выпуска боевой техники на Кур-
ганском машиностроительном 
заводе, заслушал доклады ис-
полнителей гособоронзаказа, 
федеральных ведомств по во-
просам обеспечения Вооружен-
ных сил РФ современным ору-
жием.

ЦИФРЫ

На 14 процентов больше товаров 
отгрузили предприятия УрФО за 
9 месяцев 2022 года по сравне-
нию с аналогичным периодом 
прошлого года.

800 миллионов рублей налога на 
профессиональный доход посту-
пило в бюджет Свердловской об-
ласти на 1 ноября — это на 
300 миллионов рублей больше, 
чем за весь 2021 год. Сегодня в 
регионе уже более 170 тысяч са-
мозанятых.

На 3,87 миллиарда рублей при-
обрели сельхозтехники тюмен-
ские аграрии к началу ноября. 

С 90 до 130 тысяч рублей увели-
чат субсидию на внутридомовую 
газификацию в Тюменской обла-
сти. Больше станет и категорий 
получателей такой поддержки — 
45. В список добавят ветеранов, 
переехавших в регион из Югры и 
с Ямала.

На 13,4 процента вырос оборот 
оптовой торговли в Челябинской 
области по сравнению с анало-
гичным периодом прошлого года. 
Положительную динамику про-
демонстрировали еще 34 субъек-
та РФ, в 50 произошло снижение. 
В среднем по стране объемы 
оптовой торговли  сократились 
на 12,6 процента.

В 164 миллиона рублей оценен 
ущерб от 214 лесных пожаров в 
Тюменской области. 

200,3 тысячи тонн зерна, 
315,9 тысяч тонн мяса, 106 ты-
сяч тонн молока и 1072,6 милли-
она яиц реализованы в Челябин-
ской области с начала года. Про-
дажа зерна выросла на 29 про-
центов, скота и птицы — на 5,2, 
яиц — на 3,3. Вместе с тем на 
9,1 процента снизилась реализа-
ция молока.

56 тюменских компаний вывели 
свою продукцию на 10 маркет-
плейсов в текущем году. 
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Что на плечиках?
Уральские дизайнеры 
и швейники пока 
не могут занять 
пустующие ниши
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Задачки для креативных
Кубок рационализаторов 
становится карьерным 
лифтом для молодых 
изобретателей

Супы на полку
В Свердловской области 
запустили производство 
готовых блюд для реализации 
через торговые сети
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Успех тюменских 
аграриев по итогам 
уборочной кампании — 
в прогнозировании
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А К Ц Е Н Т

У большинства предприятий ОПК 

объемы производства начиная с лета 

резко выросли: у кого-то на 40 процентов, 

а у кого-то — в четыре раза

Виктория Абрамченко, вице-
премьер правительства РФ:

— Мероприятия региона по перехо-

ду на экологически чистые техно-

логии и современное оборудова-

ние позволят достичь лучших пока-

зателей снижения вредных выбро-

сов, чем планировалось. Поэтому в 

комплексные планы Челябинска и 

Магнитогорска, которые реализу-

ются в рамках федерального проек-

та «Чистый воздух», внесены суще-

ственные коррективы, и, я уверена, 

новые показатели будут с успехом 

выполнены.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТЕНДЕНЦИИ Уральцы хотят устроиться на предприятия ОПК, 
чтобы помочь армии и стране

Броня важнее брони

ТЕМА НЕДЕЛИ Южный Урал перевыполняет планы снижения вредных выбросов благодаря активной 
позиции бизнеса

Зеленый пул в действии

Оборонщиков радует, что работа 

в цеху вновь становится и престиж-

ной, и достойно оплачиваемой.
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Власти городов обсуждают 
перспективы развития
В Екатеринбурге сегодня завершается VI Общероссий-
ский форум стратегического развития «Города России 
2030». Участники — представители муниципалитетов и 
органов госвласти, ученые, общественные деятели — об-
суждают проблематику стратегического планирования с 
учетом специфики и территориальных особенностей го-
родов, вопросы устойчивого функционирования эконо-
мики в новой реальности. Программа включает десятки 
круглых столов и тематических сессий.

Тюменские айтишники 
готовы работать на страну
Тюменские IТ-компании имеют все шансы поучаствовать 
в нацпроектах и предложить современный софт для ста-
бильного функционирования критически значимой ин-
фраструктуры промпредприятий. 150 местных цифро-
вых продуктов от 40 разработчиков уже включены в еди-
ный реестр российских программ, например, геоинфор-
мационная система обеспечения градостроительной дея-
тельности, целый ряд разработок для нефтегазового ком-
плекса. Отметим, что уровень импортонезависимости по 
ПО в Тюменской области составляет 80 процентов, циф-
ровая зрелость ключевых отраслей экономики и соцсфе-
ры достигла 72 процентов. Количество IТ-ком па ний, по-
лучивших аккредитацию Минцифры РФ, за шесть лет уве-
личилось почти в шесть раз — с 45 до 262.

Курганский вуз подготовит 
нефтяников для Сирии
По договоренности с Сирийской генеральной нефтяной 
корпорацией Курганский госуниверситет (КГУ) подгото-
вит для нее и ее дочерних компаний специалистов. Пер-
вый модуль программы по технологиям обработки мате-
риалов стартует уже в начале следующего года в дистан-
ционном формате, а практические занятия будут очны-
ми — на базе инжинирингового центра и политехническо-
го института КГУ. При разработке программы для обуче-
ния и организации проектных работ используют успеш-
ные практики, наработанные в партнерстве с Уральским 
межрегиональным научно-образовательным центром, 
участником которого является университет. Проекты бу-
дут ориентированы на решение производственных задач 
сирийской корпорации, стажировки пройдут на курган-
ских заводах, выпускающих оборудование для ТЭК.

Налоговая система 
адаптируется к переменам
VII Уральский налоговый форум «Налоговая политика и 
практика: адаптация к новой реальности» проходит на 
этой неделе в Екатеринбурге. Каждый из дней организо-
ван крупнейшими бизнес-объединениями региона, а так-
же IT-компанией СКБ «Контур» и включает серию веби-
наров по актуальной тематике. Например, в день Сверд-
ловского областного Союза промышленников и предпри-
нимателей обсудили новые налоговые риски, проблемы 
начисления налога на добычу полезных ископаемых при 
добыче строительного камня, особенности контроля и за-
щиты прав компаний-налогоплательщиков и т. д.

В Тюмени ищут инвестора 
для производства камеди
Власти Тюменской области ищут инвестора для организа-
ции производства гелеобразующего агента на основе гуа-
ровой камеди. Сейчас она на 100 процентов импортиру-
ется в Россию. Вещество необходимо для минимизации 
трещин, образующихся в скважине при добыче нефти ме-
тодом гидроразрыва пласта. Гуар — однолетнее бобовое 
растение, камедь получают из его семян. Помимо нефте-
газовой отрасли вещество используют в косметологии, 
фармацевтике и пищевой промышленности. Предполага-
емый объем инвестиций в тюменский проект составит 
1—1,5 миллиарда рублей. Правительство региона обещает 
поддержку в части заключения инвестконтракта.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Евгений Китаев, 
Челябинская область

С 
января по август 2022 года 
статистика зафиксировала 
отрицательное сальдо ми-

грации из ближнего зарубежья на 
Южный Урал. Уехавших оказа-
лось больше, чем вновь прибыв-
ших. Такая динамика наблюда-
лась, в частности, в отношении 
Казахстана, одного из самых 
крупных деловых и торговых 
парт неров региона, который из-
за своего географического поло-
жения и социокультурного род-
ства его северных областей с рос-
сийскими стоит наособицу. Сосе-
ди традиционно рассматривали 
приграничные земли как место 
реализации новых возможно-
стей. Тем не менее минус здесь 
оказался значительным, даже без 
учета периода частичной моби-
лизации. Некоторые наблюдате-
ли связали это с макроэкономи-
ческими процессами, снижением 
привлекательности южно-
уральской территории. Однако 
заведующий лабораторией моде-
лей пространственного развития 
Челябинского филиала РАНХиГС 
Сергей Гордеев предлагает не 
спешить с выводами.

— Хотя ситуация по-своему и 
уникальная, но вполне ожидае-
мая. Ограничение внешнеэконо-
мической деятельности и внеш-
них хозяйственных взаимоотно-
шений, вызванное санкционной 
политикой, отражается на мигра-
ционных процессах, это законо-
мерно. Но разобраться, кто, куда 
и зачем выезжает, непросто — это 
выходит за границы статистики. 
Кроме того, свое влияние оказы-
вают сезонные факторы, — пояс-
няет экономист. — Существуют 
инерционные процессы, касаю-
щиеся поездок к родственникам, 
знакомым, — они сохраняются. 
Есть потребности, связанные с 
учебой или работой, желанием 
построить карьеру, повысить 
свой жизненный уровень, — эта 
категория приезжающих теперь 
корректирует планы, желая осмо-
треться, лучше понять перспек-
тивы. Не станете же вы собирать-
ся в отпуск в какую-нибудь гео-
графическую точку, не уточнив, 
какая при этом там будет погода.

Значит, дело не в том, что 
экономика сжалась, и это сра-
зу почувствовали мигранты?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Экономика, конеч-
но, оказывает влияние на все во-
круг. Но в данном случае, ду-
маю, первопричиной является 
неопределенность перспектив. 
Для одних наших соседей мало 
что поменялось, а для других 
риски существенно выросли. 
Хотя о тенденции говорить 
рано: миграционное сальдо по-
считали за непродолжительное 
время, а эти процессы — долго-
срочные. Чтобы делать обобще-
ния, горизонт наблюдений дол-
жен быть совершенно иным.

Какими могут быть послед-
ствия отрицательной мигра-
ции для экономики региона?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Очень незначитель-
ными. Слегка заметны они будут 
в строительстве, некоторых дру-
гих не ключевых для Урала отрас-
лях. В структуре его промышлен-
ности основу составляют добыча 
полезных ископаемых, металлур-
гия и машиностроение. Эти базо-
вые отрасли самодостаточны с 
точки зрения привлечения люд-
ских ресурсов, используют мест-
ный потенциал. Хотя, конечно, 
турбулентность в любой сфере, в 
том числе миграционной, — явле-
ние негативное.

Оправдываются ли ожидания 
относительно стабильности 
нашей трансграничной тор-
говли с соседями?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Ясно, что перемены 
затронули и эту сферу, но резуль-
таты внешнеэкономической дея-
тельности с учетом изменивших-
ся курсов валют сложно поддают-
ся оценке. Примерно как импор-
тозамещение. Сейчас ведь это 
больше абстрактная категория. 
Производители ищут поставщи-
ков, чтобы заменить комплекту-
ющие, которые из-за санкций или 
разрыва логистических цепочек 
стали им недоступны. В концеп-
ции «быстрого» импортозамеще-
ния упор делался на наличие по-
тенциальных партнеров, осваи-
вающих новые рынки, имеющих 
нужные компетенции. Даже элек-
тронные информационные пло-
щадки, которые стали массово 
создаваться в регионах после вве-
дения глобальных санкций, были 
призваны свести друг с другом 
поставщиков и потребителей. И 
меньше при этом обращали вни-
мания на другую сторону пробле-
мы: по какой цене, в каком объе-
ме и т. д. Если производству тре-
буется тысяча изделий, а отгру-
зить ему новые смежники могут 
лишь несколько десятков, значит, 
проблема полностью не решена. 

Экономика вообще-то цифро-
вая наука, опирается на числа, 
объемы, проценты. Но ее про-
зрачность зачастую затуманива-
ют стереотипы, когда мы пытаем-
ся не столько понять и объяснить 
новую реальность, сколько 
оправдать неизменность преж-
них экономических подходов, 
механизмов и методологий.

Поясните, пожалуйста, о чем 
речь, на конкретном примере.

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Возьмем документ 
об основных показателях соци-
ально-экономического развития 
Челябинской области за январь—
август 2022 года, составители ко-
торого старательно пытаются 
найти и выделить точки роста. С 
ожидаемым плюсом по отноше-
нию к аналогичному периоду 
прошлого года в регионе велась 
добыча полезных ископаемых. 
Выделен прирост в производстве 
напитков, кожи, бумаги, хотя их 
доля в региональной экономике 
очень незначительна, это несопо-
ставимые по значимости показа-
тели. А вот что касается базовой 
для региона отрасли, металлур-
гии, она потеряла 8,5 процента. 
Однако и здесь не все однозначно. 
2021-й был для всех металлургов 
исключительно удачным — годом 
большого спроса и высокой рен-
табельности. Другими словами, 
некоторое падение было ожидае-
мо. Но сегодня помимо проблем, 
связанных с рестрикциями, рез-
ко выросший курс рубля затор-
мозил экспортные поставки 

крупнейших компаний. У «цвет-
ников» дела идут лучше, чем у их 
коллег в чермете, поэтому они 
статистически повышают сред-
нюю температуру по больнице.

Очевидно, что нас ожидает 
продолжительный период струк-
турных перемен с постепенным 
формированием новых трендов, 
поэтому с фундаментальными 
оценками по старым лекалам то-
ропиться не стоит. Необходимо 
объективное отражение реально-
сти и в первую очередь масштаба 
перемен.

Возникают острые вопросы к 
статистике?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Скорее к тому, как у 
нас работает система оценок и 
прогнозов. Статистика дает бо-
лее или менее достоверные ре-
зультаты при прочих равных 
условиях, а их-то сегодня как раз 
и нет, из-за чего случаются раз-
личные парадоксы. Например, 
фиксируется рост среднемесяч-
ной зарплаты южноуральцев в 
январе—июле на 12,8 процента. В 
то же время отчисления НДФЛ, 
как явствует из налоговых источ-
ников, не изменились, то есть 
фактического роста денежных 
выплат нет. Какая из методик до-
стовернее? Лично я больше дове-
ряю налоговым данным.

То есть статистика, по-
вашему, показывает тенден-
ции, но не детали, не позволя-

ет подробно рассмотреть, 
что происходит на экономи-
ческих полях? 

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Да, речь об этом. А 
еще кроме застывших методоло-
гических подходов существуют 
мировоззренческие ловушки. Мы 
подспудно стараемся найти пока-
затели высокого роста и проде-
монстрировать легкость решений 
на фоне очевидной тяжести ряда 
проблем. Как в старой цирковой 
антрепризе, когда двое с трудом 
тащат тяжелое бревно, однако по 
замыслу пытаются показать, что 
им легко, делают это играючи.

Не приуменьшать влияние 
санкций на экономику недавно 
призвала и глава ЦБ Эльвира На-
биуллина: отгородиться от них 
невозможно, они меняют геогра-
фию импорта и экспорта, разры-
вают старые связи, взамен кото-
рых нужно выстраивать новые, а 
это требует глубокой структур-
ной трансформации. 

Начинать же, на мой взгляд, 
следует как раз с устранения мен-
тальных стереотипов, выстраива-
ния правильного баланса планов 
и возможностей. К примеру, мы 

недавно обсуждали наращивание 
параллельного импорта. Он суще-
ствовал всегда и будет существо-
вать. Но опять-таки вопрос в объ-
емах. Масштабы российской эко-
номики таковы, что сделать этот 
инструмент незаметным при дей-
ствительно широком использова-
нии невозможно.

Казахстан как раз виделся 
государством-транзитером, 
откуда можно получать недо-
стающие товары.

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Это тоже следствие 
завышенных ожиданий. Эконо-
мика Северного Казахстана, наи-
более близкого нам партнера, на 
порядок меньше уральской. Да, 
торговые и деловые связи про-
должат обновляться с учетом ре-
алий, однако небольшая пригра-
ничная территория в любом слу-
чае не сможет полноценно ком-
пенсировать отсутствие ряда то-
варов. Для этого бы потребова-
лось увеличение поставок во мно-
го раз, что нереально.

Зарубежные партнеры по-
прежнему опасаются вторич-
ных санкций по отношению к 
себе из-за связей с российскими 
компаниями или это в про-
шлом? Как говорится, адап-
тировались, пообвыклись...

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Все мы помним шут-
ку о строгости наших законов, ко-
торая порой компенсируется не-
обязательностью их исполнения, 

и распространяем ее на другие, 
иностранные, юрисдикции. А там 
ситуация несколько иная. Недо-
оценивать этот фактор я бы не 
стал. Некоторое наращивание то-
варных потоков, существовав-
ших ранее, будет происходить, а 
вот новые создаются годами, если 
не десятилетиями. Это и называ-
ется «устойчивые промышленно-
торговые связи». 

Теперь мы попали в полосу 
очень сложных экономических 
задач, для решения которых нет 
единого универсального рецепта. 
Но хорошая новость в том, что 
слухи о смерти нашей экономики 
сильно преувеличены. Усилить же 
ее позиции может опережающее 
прогнозирование, касающееся 
рынков будущего, ведь, чтобы 
идти вперед, нужно четко пред-
ставлять, в каком направлении и с 
какой скоростью. Однако статис-
тика запаздывает: ее механизм, 
методология не приспособлены 
для отражения современной ди-
намики, высоких скоростей. А ис-
кажения в этой сфере способны 
привести к ошибкам в стратеги-
ческом планировании. Поэтому 
так важен качественный опере-
жающий прогноз рынков — для 
понимания путей развития биз-
неса, движения капиталов. Если 
будут ясны очертания, емкость и 
восприимчивость этих рынков, 
понятнее станет все остальное: на 
что рассчитывать промышленно-
сти, к чему готовиться. Какой, 
скажите, бизнес будет инвестиро-
вать в развитие, если ему непоня-
тен объем перспективной реали-
зации его продукции?

Кто должен заниматься про-
гнозированием будущих рын-
ков — маркетинговые службы, 
органы власти?

СЕРГЕЙ ГОРДЕЕВ: Это управленче-
ская задача, решаемая на всех 
уровнях. Деятельность многих 
крупных предприятий выходит 
за границы ведомств, осущест-
вляется на глобальных рынках. 
Следовательно, они могут внести 
свою лепту. Но и каждому регио-
ну следует не на глазок, а «в грам-
мах» представлять, с чем столк-
нется его экономика через неко-
торое время, иметь собственное 
видение перспектив с учетом 
структуры местной индустрии, 
компетенций, наличия мощно-
стей, квалифицированных кад-
ров и других факторов. Потому 
что речь идет также о бюджетном 
процессе, региональных доходах, 
новых требованиях к обеспече-
нию жителей социальными га-
рантиями. Возможно, в условиях 
нетривиальных обстоятельств 
нам пригодился бы и лучший 
опыт такой организации из про-
шлого, как Госплан, например, 
формирование межотраслевых 
балансов и т. п., но уже на каче-
ственно ином уровне. Создать 
объемную прогнозную модель 
высокой точности — значит обес-
печить понимание перспектив в 
масштабе страны и регионов со 
всем многообразием деловых и 
прочих связей. •

Список вакансий на 
стенде каждого пред-
приятия — от 40 до 

100 позиций. Были, конечно, и 
специфические. Так, у стенда 
144-го бронетанкового завода со-
искатель сходу спросил: какие 
водительские права необходимы, 
чтобы устроиться водителем-
испы тателем? В ответ пояснили: 
военный билет, где указана соот-
ветствующая военно-учетная 
специальность.

Понимая, что соискателей с 
особыми навыками немного, за-
водчане предпочитают на случай 
не надеяться и выстраивают соб-
ственную систему подготовки и 
переподготовки кадров. Пригла-
шают вернуться к станкам квали-
фицированных пенсионеров, пе-
реобучают специалистов с граж-
данского производства.

— Для нас это новый опыт, ведь 
наставников тоже непросто по-
добрать. Запустили рабочую 
школу для желающих, которые 
хотят работать на вакантных ме-
стах, но не имеют нужных навы-
ков. Основная рабочая профес-
сия  — монтажник радиоэлект-
ронной аппаратуры и приборов. 
Обучаем за счет предприятия в 
течение двух месяцев, после 
окончания проводим квалифика-
ционный экзамен и присваиваем 
разряд, — рассказал Дмитрий Ко-
вальчук, начальник управления 
по работе с персоналом Ураль-
ского проектно-конструкторско-
го бюро «Деталь».

— На Уралвагонзаводе на базе 
собственного, имеющего лицен-
зию на образовательную дея-
тельность центра проходит как 
переподготовка специалистов, 
так и бесплатное обучение безра-
ботных по востребованным на 
предприятии профессиям. Все 
сдавшие экзамены гарантиро-
ванно трудоустраиваются на за-
воде, — сообщили в пресс-службе. 

Интересно, что на ярмарке, 
прислушиваясь к беседам кадро-
виков с соискателями, я ни разу 
не слышала слова «бронь». Более 
того, на прямой вопрос: «Вас от-
срочка интересует?» — некото-
рые соискатели даже обижались 
и заявляли: прежде всего они хо-
тят понять, чем смогут помочь 
стране на трудовом фронте. Хотя 
представители многих предприя-
тий не скрывали, что в начале мо-
билизации именно запрос на от-
срочку от призыва был самым 
популярным среди желающих 
устроиться на работу.

— Возможность брони тогда 
дала нам серьезные преимуще-
ства при прочих равных услови-
ях с другими предприятиями. Но 
сейчас о ней даже не всегда спра-
шивают. Больше интересуются 
зарплатой, выплатами за сверх-
урочные, соцпакетом, — пояснил 
Дмитрий Ковальчук. 

Сверхурочная работа — шес-
тидневка и 12-часовой рабочий 
день — с осени введена на боль-
шинстве уральских предприятий 
ОПК. Это заметно увеличивает 
среднюю заработную плату: на 
30—40 процентов от первона-
чальной ставки, пояснили специ-
алисты. Хотя сами ставки не осо-
бо впечатляют — в среднем от 
28 до 50 тысяч рублей.

— Они, конечно, зависят от 
специальности и квалификации, 
но молодежь частенько бывает 
неприятно удивлена тем, что 
официант или разносчик пиццы 
может заработать значительно 
больше, чем станочник оборон-
ного предприятия, — говорит 
Ольга Белинская из группы под-
бора кадров  НПП «Старт».

Общий дефицит на рынке тру-
да еще больше обостряет пробле-
му в отрасли. По данным исследо-
вательского центра портала 
«Зарплата.ру», фактически во 
всех сферах, где есть нехватка 
кад ров, растут медианные зар-
платы: в октябре по отношению к 
сентябрю этого года заработок 
повысился у сварщиков — до 
101,5 тысячи рублей (+ 21 про-
цент), у грузчиков — до 40 тысяч 
(+10), у сантехников — до 48 ты-
сяч (+8). Поэтому, как ни крути, а 
возможность брони и подготовки 
специалистов «под себя» на дан-
ный момент — главные резервы 
для кадрового насыщения пред-
приятий ОПК. •

А К Ц Е Н Т

Методы статистики не приспособлены 

для отражения современной динамики, 

высоких скоростей. А искажения ведут 

к ошибкам в стратегическом планировании

БРОНЯ ВАЖНЕЕ 
БРОНИ
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Между тем

По данным департамента по 

труду и занятости региона, в на-

стоящее время в Свердловской 

области зарегистрировано 

17,4 тысячи безработных, заяв-

ленная работодателями потреб-

ность в работниках — 47 тысяч.

СОТРУДНИЧЕСТВО Уральский вуз будет вести научные 
разработки и готовить кадры для автогиганта

Селфи с КамАЗом
Ольга Медведева, 
Екатеринбург

В
ыставкой техники на 
площади перед глав-
ным зданием Уральско-
го федерального уни-
верситета открылся 
День КамАЗа. И маши-
ны, и отдельные узлы, 
которые заводчане 
привезли в Екатерин-

бург, сразу стали объектами сту-
денческих селфи. А внутри учеб-
ного корпуса в это время прохо-
дило пленарное заседание, на ко-
тором говорили о совместных 
планах вуза и автогиганта. 

— Через федеральное Агент-
ство по технологическому разви-
тию мы получили целый ряд за-
казов на разработку водородных, 
бензиновых и дизельных двига-
телей, а также замену деталей и 
систем, которые раньше поступа-
ли из-за рубежа, — рассказал рек-
тор УрФУ Виктор Кокшаров.

Инжиниринговый центр вуза 
уже успешно реализовал 11 про-
ектов для автопроизводителя. 
Удалось оптимизировать более 
20 узлов в конструкции подвес ки, 
двигателе, системах пневматики 
и кондиционирования. Возмож-
но, идеи для новых совместных 
разработок на КамАЗе позаим-
ствуют из студенческих инженер-
ных проектов, которые  в этот 
день ребята защищали перед 
представителями корпорации. 
Призовой фонд составляет 
500 тысяч рублей, а для победите-
лей предусмотрена опытная реа-
лизация с тестированием на дей-
ствующем производстве. 

Еще одно направление со-
трудничества — целевая подго-
товка кадров для компании 
«КамАЗ», в первую очередь речь 
идет о развитии цифровых ком-
петенций на инженерных спе-
циальностях в рамках магистра-
туры. Набор на новые совмест-
ные программы начнется уже в 
следующем учебном году. Луч-
шие студенты будут получать 
учрежденную автогигантом 
стипендию.

В этом году центр цифровых 
технологий машиностроения 
УрФУ заключил контракты на ре-
шение задач обратного инжини-
ринга на 700 с лишним миллио-
нов рублей. Партнером в поиске 
заказов также выступает Агент-
ство по технологическому разви-
тию (АТР). Сейчас оно сосредото-
чилось на задачах оперативного 
импортозамещения. В портфеле 
124 проекта, из них около 80 — 
для машиностроения. Задача об-
ратного инжиниринга не просто 
воссоздать необходимые ком-
плектующие и узлы, но сделать 
даже лучше, чем предлагали за-
рубежные поставщики.

— УрФУ по факту выступает 
для нас федеральным центром ма-
шиностроения. У нас серьезный 
пул заказов по линии КамАЗа, 
СИБУРа, и в трех крупнейших 
проектах мы выбрали разработ-
чиком УрФУ. Понимая, что здесь 
есть компетенции, носители зна-
ний. Набрать и подготовить лю-
дей, выучить на реальных проек-
тах — ключевая задача, и это у 
университета получилось, — под-
черкивает гендиректор АТР Вла-
димир Пастухов. •

Современный грузовой автомобиль выглядит очень привлекательно — многие хотели сфотографироваться на его 

фоне.
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КОМПЕТЕНТНО Опережающее прогнозирование рынков усилит экономику региона

Статистика не поспевает

Сергей Гордеев: Существуют миро-

воззренческие ловушки: мы под-

спудно стараемся найти показатели 

высокого роста и продемонстриро-

вать легкость решений на фоне оче-

видной тяжести ряда проблем.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ 
В Свердловской области 
запустили производство 
готовых блюд 
для реализации 
через торговые сети

Супы на полку

Ольга Медведева, Свердловская область

Нарезка тыквы — не то, что ожидаешь увидеть при по-
сещении птицефабрики, на площадке которой размес-
тилось новое производство. К оранжевым брусочкам 
очень по-домашнему добавляют лук, картошку, нату-
ральные 20-процентные сливки и тушат со специями. 
Тыквенный суп-пюре, как и грибной, и сырный, а еще 
три мясных блюда и три намазки для бутербродов, 
приготовленных и упакованных здесь, вы сможете по-
пробовать, если купите в магазине. Ну а журналисты 
на правах гостей продегустировали прямо на предпри-
ятии. Мы свидетельствуем: мясо утки в пряном вин-
ном соусе или свинина в имбирно-медовом, паста из 
томатов, болгарского перца и семечек подсолнечника 
на вкус не хуже, чем на слух.

— Наша продукция позиционируется как еда ресто-
ранного качества. Сегодня на полках большой ассорти-
мент готовых блюд, мы хотели чем-то отличаться, — 
расхваливает свои изделия руководитель проекта Ма-
рия Жукова. — Мы используем отборное мясо. Вы мо-
жете помешать блюдо вилкой, увидите только кусочки 
утиного филе — ни кожи, ни костей. Курица — только 
филе бедра цыпленка-бройлера рефтинской птицефаб-
рики и соус, ничего лишнего. Третье — свиная шейка. 
Туда добавляются овощи — морковь, лук. Специи тоже 
используем не самые простые.

Послушно мешаем в коробочке вилкой — все так, 
кроме мяса и овощей в соусе обнаруживаем разве что 
гвоздику. К упакованному мясному блюду изготови-
тель предлагает дома приготовить гарнир. Содержи-
мое пакета рассчи-
тано на две порции. 
Веганские паштеты-
намазки и супы в 
стаканчиках после 
пастеризации хра-
нятся 2—3 месяца, а 
на вторые блюда в 
реторт-пакетах 
срок годности уста-
новлен и вовсе от 6 
до 12 месяцев.

Для своей пер-
вой, азиатской, ли-
нейки вторых блюд 
предприятие иска-
ло вкусовые реше-
ния целый год. В 
ходе этой работы, 
например, поняли, 
что обычный чер-
ный перец из магазина дает горечь, нашли замену. По-
ставщики мяса и овощей исключительно местные, сре-
ди них и крупные агропредприятия, и фермерские хо-
зяйства. На очереди 8 новых блюд — их хотят запустить 
в первом квартале будущего года. 

— Мы вложили в ремонт помещения около 3,5 миллио-
на рублей, купили оборудование примерно на 14 милли-
онов. Куттер изготовлен в Барнауле, автоклавы и упако-
вочное оборудование — в Челябинске. Установленные на 
сегодняшний день мощности позволяют выпускать око-
ло 200 тонн супов в месяц, около 150 тонн крем-пасты и 
около 100 тонн готовых вторых блюд в реторт-пакетах, — 
рассказывает управляющая Уральской агропромышлен-
ной группой Ирина Макарова.

На полке магазина местной торговой сети фольги-
рованные реторт-пакеты соседствуют с баночками и 
стаканчиками. Кроме уже знакомых местных блюд об-
наруживаем другие — московского производителя.

— Два года назад начался всплеск интереса к готовой 
еде. Люди не хотят тратить время на стояние у плиты, 
предпочитают заниматься семьей, спортом, — объяс-
няет Эля Халили, коммерческий директор сети.

Она рассказывает, что готовые блюда, представ-
ленные на прилавках, можно разделить на несколько 
групп. Первая — фреш: порцию упаковывают в газо-
вой среде, в итоге блюдо хранится 2—3 дня. Вторая — 
заморозка: здесь срок хранения дольше, но есть жест-
кие требования к его условиям. Наконец, готовая па-
стеризованная еда в реторт-пакетах.  Технология по-
зволяет обеспечить большой срок годности без хими-
ческих добавок: супы, каши, пудинги, вторые блюда, 
упакованные таким образом, хранятся от 3 до 12 ме-
сяцев, их можно взять в поезд или на природу, где нет 
холодильника.

По словам Эли Халили, в категории фреша произво-
дителей очень много — только в Екатеринбурге и 
Свердловской области более 20. В реторт-пакетах вы-
пускают гораздо меньше: технология сложнее, обору-
дования нужно больше. Так что ниша пока не заполне-
на, и, поскольку спрос на такую продукцию активно 
растет, стоит вскоре ожидать появления в регионе но-
вых подобных производств. •

В оборудование производитель вложил около 14 миллионов 

рублей.

Прямая речь 

Анна Кузнецова, замминистра АПК и потребитель-
ского рынка Свердловской области: 

— Пищевая и перерабатывающая промышленность Сверд-

ловской области — очень привлекательная сфера для инве-

стиций. Наши предприятия представляют 11 отраслей пе-

реработки, от хлебопечения до производства майонеза и 

других соусов. В сфере пищевой и перерабатывающей 

промышленности трудятся свыше 20 тысяч человек, а ко-

личество компаний — более 800. В общей сложности пред-

приятия пищевой и перерабатывающей промышленности 

обеспечивают вклад в ВРП, превышающий 159 миллиар-

дов рублей в год.

Два года назад 
начался всплеск 
интереса к готовой 
еде. Люди не хотят 
тратить время на 
стояние у плиты, 
предпочитают 
заниматься 
семьей, спортом
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Молодежь бывает 
неприятно удивле-
на тем, что разнос-
чик пиццы может 
заработать значи-
тельно больше, 
чем станочник на 
оборонном заводе
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Наталия Тихонова, 

Екатеринбург

З
а прошлый год к дви-
жению рационализа-
торов в России присо-
единилось 10 тысяч 
человек. Как ожидает-
ся, по итогам 2022-го 
их станет уже вдвое 
больше, но эксперты 
предлагают оценивать 

уже не число участников, а ка-
чество их идей.

Расширяя орбиту
Впрочем, количество, как из-

вестно, может перерастать в ка-
чество. И если на первый нацио-
нальный Кубок рационализации 
и производительности в Екате-
ринбург год назад приехало чуть 
более 200 конкурсантов и экс-
пертов, то в этом году уже 400, 
причем к командам предприятий 
реального сектора добавились 
колледжи и вузы. 

— Взрослые, состоявшиеся 
специалисты не всегда психоло-
гически готовы генерировать ре-
шения, которые на первый взгляд 
кажутся безумными. У студентов 
же этого барьера нет. Кроме того, 
ребята хотят подняться на соци-
альном лифте, получить работу. 
Им есть куда расти, а взамен они 
готовы рисковать, и вот на этом 
стыке и возникают новые прак-
тики, — рассуждает гендиректор 
Агентства развития навыков и 
профессий Роберт Уразов. 

Еще одним новшеством стало 
приглашение на Кубок предприя-
тий, не являющихся участника-
ми нацпроекта «Производитель-
ность труда». 

— Основная задача, которую 
мы перед собой видим, — дать воз-
можности ознакомиться не толь-
ко с корпоративными или отрас-
левыми практиками бережливо-
го производства. Конкурсанты 
могут быть из разных сфер, в том 
числе образовательной, главное — 
иметь интерес и инженерное 
мышление, — подчеркивает Ура-
зов. — А расширяя возрастную 
границу участия, мы учим рабо-
тать как с персоналом внутри 
компании, так и с теми, кто на 
внешней орбите: субпорядчика-
ми, подрядчиками, поставщика-
ми, клиентами, будущими работ-
никами. 

Где игла Кощея
Количество направлений, по 

которым соревновались участ-

ники, тоже выросло: появились 
«Теория изобретательских за-
дач» (ТРИЗ) и «Коллаборатив-
ные роботы» (коботы). В пер-
вой аудитории пока пусто: по-
хоже, все на обеде, только один 
человек шагает из угла в угол, 
подглядывая в экран, — явно ре-
петирует защиту проекта. На 
стене висит плакат, суть кото-
рого такова: азбучная истина — 
нельзя принимать на веру фор-
мулировку, в которой предлага-
ют задачу. Проблему нужно по-
шагово сузить, найти корневое 
противоречие и устранить — это 
все равно что отыскать иглу Ко-

щея в яйце, которое упрятано в 
кучу промежуточных объектов. 
В этот раз команды искали та-
кую схему, которая позволит 
значительно сократить затра-
ты на сбор, сортировку и ути-
лизацию бытовых отходов на 
производстве. 

В секции коботов бригада из 
четырех человек сосредоточен-
но забивает гвозди в паллету. 
Точнее, делают это два робота, а 
операторы руководят: подкру-
чивают, подвинчивают что-то в 
механической руке. Сенсорные 
датчики реагируют на прибли-
жение оператора, машина тут 
же останавливается — она совер-
шенно безопасна. Задание — со-
брать деревянный европоддон в 
масштабе 1:3, автоматизировав 
те операции, которые обычно 
делают вручную. 

— Новые направления Куб-
ка — это прямой запрос компа-
ний. Сейчас в экономике России 
многое перестраивается, чтобы 
при этом не потерять, нужно 
уметь мыслить не только про-
ектным способом, но и в логике 
изобретательских задач, — гово-
рит Роберт Уразов. — Что касает-
ся коботов: по отдельности ро-
бот и оператор способны дать 
прирост производительности 
труда на 20—30 процентов, а 
вместе обеспечивают колос-
сальный эффект — до 500—

600 процентов. Используя про-
двинутый инструментарий, 
можно выстроить производ-
ственные процессы по-другому. 
При этом кобот не ограничен 
алгоритмом, как обычный инду-
стриальный робот. 

Цеховые игры
В прошлом году конкурсан-

ты совершенствовали интер-
фейс беспилотной системы на-
вигации для тракторов и ком-
байнов, в этот раз пришлось по-
ломать голову над оптимизаци-
ей железнодорожной станции. 
Надо было обеспечить прием 

состава и отправить вагоны на 
«нитку» графика, снизив сум-
марные затраты.

— Тут, наверное, разные по-
лигоны РЖД собрались? — спра-
шиваю собравшихся. — Кто еще 
в этом разберется?

Оказалось нет: железнодо-
рожники хотели именно взгляд 
со стороны клиента-грузоотпра-
вителя. И, поскольку он не за-
мылен, шансов выиграть у пред-
ставителей другой отрасли го-
раздо больше. 

На «Фабрике процессов» 
стоит рабочий гул: имитирует-
ся процесс сборки пульта управ-
ления регулятора давления газа. 
В команде семь человек: пять 
операторов, логист и менеджер 
по улучшениям. Цель — выпус-
тить десять изделий нужного ка-
чества в течение 20 минут с мак-
симальной прибылью и мини-
мальной себестоимостью.

— Это игровая форма произ-
водства, где вам дается за день 
три попытки, — объясняет ген-
директор Федерального центра 
компетенций Николай Соло-
мон. — Сначала вы узнаете, что 
должны собрать. Перед вторым 
раундом проводите анализ, что 
делали не так в первом: почему 
кто-то в команде стоял без дела, 
почему продукции вышло мень-
ше, почему она стала убыточ-
ной? Затем вырабатываете 

улучшения и внедряете, фикси-
руете операционные результа-
ты. На третьем этапе стабилизи-
руете процесс. По сути, выходи-
те на новые объемы производ-
ства и качество продукции.

Кубики каракури
Вообще многие соревнова-

тельные площадки со стороны 
похожи на игры взрослых в кон-
структоры. Такие наборы, дере-
вянные или металлические, хо-
рошо развивали фантазию в со-
ветском детстве, а теперь инже-
неры из подручных материалов 
строят каракури. Слово это 
японское и означает простей-
шие устройства для механиза-
ции ручного труда. В прошлом 
году команды придумывали, 
как облегчить загрузку поли-
стирола в бункер. В этот раз 
оптимизировали работу опера-
тора, который вручную подни-
мает 30-килограммовую метал-
лическую плиту, переворачива-
ет, а напарник тем временем ре-
жет ее болгаркой. 

Конечно, конкурсантов не 
заставили таскать тяжести: 
роль металла выполнили плиты 
из прессованной стружки. Все 
остальное в задачке осталось: 
исключить лишние движения, 
наклоны и подъемы, то есть сде-
лать процесс проще и удобнее. 
Устройства, предложенные 
участниками, получились очень 
разными: где-то нужно тянуть 
за рукоятку, пока секция роль-
ганга (роликового конвейера) 
не дойдет до упора, где-то плиты 
переносит деревянный подъем-
ный кран, а где-то действует ме-
ханизм, похожий на то, как рас-
кладывается диван. 

Особенность Кубка — предель-
ная практическая направлен-
ность: задачи присылают с насто-
ящих производств. Все дельные 
предложения, которые позволят 
их решить, будут внедрены. Но 
победители прошлого года не мо-
гут заявляться повторно. Поче-
му? Во-первых, так расширяется 
круг участников, во-вторых, ис-
ключается появление «профес-
с и о н а л ь н ы х  ч е м п и о н о в » , 
в-третьих, команды находятся в 
более-менее равных условиях, 
отвечают организаторы. 

Кстати, в Свердловской об-
ласти в нацпроект «Производи-
тельность труда» вовлечены 
уже 175 предприятий. Еще око-
ло сотни — в «листе ожидания». 

— Помимо экономического 
эффекта, проект воодушевляет — 
приезжая в регион, мы убежда-
емся в этом еще раз. Бизнес нель-
зя заставить делать то, что ему 
неинтересно и неполезно, — ре-
зюмирует Николай Соломон. • 

P.S.

Главную награду первенства в 

этом году завоевал комбинат 

«Электрохимприбор». Его же ко-

манда получила золото в направ-

лении «Инженерное мышление. 

Каракури». Лучшим решением 

бизнес-ТРИЗ назвали решение 

компании «Харампурнефтегаз», а 

на питч-сессиях стартапов лиди-

ровал Высокогорский ГОК. Кроме 

того, еще одна свердловская ком-

пания, «УГМК-ИТ», завоевала пер-

вое место в компетенции «Колла-

боративные роботы».

А К Ц Е Н Т

Особенность Кубка — предельная 

практическая направленность: задачи 

присылают с настоящих производств, 

дельные предложения будут внедрены

РЕПОРТАЖ Кубок рационализаторов становится 
карьерным лифтом для молодых изобретателей

Задачки 
для креативных

Каракури только с виду напоминает детскую игру, а на самом деле позволяет решать очень серьезные задачи.

Чтобы оптимизировать перемеще-

ние составов на железнодорожной 

станции, нужно было взглянуть 

на ситуацию с позиции клиента — 

грузоотправителя.

СТРОИТЕЛЬСТВО Использование 
инновационной кабельной 
продукции позволит избежать 
скачка цен

Алюминий снова 
в тренде

ЧЕМПИОНАТ Челябинские 
эксперты по производительности 
труда вновь стали сильнейшими 

Стратеги и тактики

Михаил Пинкус, 

Челябинская область

В Москве подведены итоги тре-
тьего Всероссийского чемпио-
ната по производительности 
труда. Второй год подряд золо-
тые медали в этом престижном 
конкурсе завоевывает команда 
Регионального центра компе-
тенций Челябинской области, 
ставшая лучшей в стратегиче-
ском планировании и продви-
жении бизнеса.

В этом году в состязании уча-
ствовали 95 команд из 43 регио-
нов страны — представители 
предприятий, вузов, органов 
власти и региональных центров 
компетенций. Кстати, по услови-
ям конкурса чемпионы не могут 
вновь выступать в командном за-
чете: они натаскивают нович-
ков, став наставниками команд 
из других регионов. Но челябин-
цы и в новом составе сумели за-
воевать чемпионский титул.

Как рассказал капитан ко-
манды Александр Тельминов, 
конкуренция была настолько 
жесткой, что эмоции просто за-
хлестывали, а оборудование не 
справлялось с обработкой посту-
пивших от команд вводных. Чем-
пионат традиционно проводится 
в два этапа: отборочный прохо-
дит в онлайн-формате и не тре-
бует скорости принятия реше-
ний, а вот финал устраивают 
очно в так называемом бизнес-
симуляторе, который реагирует 
на предложенные финалистами 
шаги и дает им оценку в соответ-
ствии с реалиями рынка. 

Как увеличить выпуск про-
дукции, по какой цене и на каком 
рынке ею торговать, какова 
оптимальная численность пер-
сонала, сколько потратить на его 

обучение, в каком объеме потре-
буется новое оборудование... От-
веты на эти вопросы нужно най-
ти в сжатые сроки, а также про-
считать действия оппонентов.

Как рассказал один из чем-
пионов прошлого года настав-
ник Радик Антонян, ситуацию 
усложнило и то, что число раун-
дов на этот раз сократили с 
восьми до четырех (каждый ра-
унд в бизнес-симуляторе услов-
но считается одним годом рабо-
ты предприятия), поэтому ребя-
там пришлось оперативно раз-
рабатывать новую стратегию. 
Тем не менее  уже в отборочном 
туре южно уральская команда 
получила лучшие результаты по 
прибыли и рынкам.

— Чтобы переиграть действи-
тельно мощных соперников, нам 
пришлось экстренно менять 
ходы, искать нестандартные ре-
шения. Именно способность 
быть гибкими и помогла нам 
удерживать инициативу, несмо-
тря на все сложности, — говорит 
Александр Тельминов.

По сути, чемпионат своего 
рода командно-штабная игра, 
только в бизнесе. По словам экс-
пертов, она помогает в короткий 
срок выявить слабые места на 
производстве и предложить 
оптимальные решения.

Как сообщил в финале чемпи-
оната заместитель министра 
экономического развития РФ 
Мурат Керефов, к нацпроекту 
«Производительность труда» 
уже присоединились более четы-
рех тысяч предприятий страны. 
А общий прирост производи-
тельности благодаря вовлечен-
ности предпринимателей в фор-
мирование новой производ-
ственной культуры составил 
около 12 процентов.•

МЕСТНЫЕ ЗАКОНЫ Торговым 
центрам опять скостят налоги

Предсказуемая 
льгота

Марина Некрасова, 

Свердловская область

Заксобрание Свердловской об-
ласти одобрило законопроект о 
продлении льгот для собственни-
ков деловых и торговых центров 
еще на два года. При соблюдении 
ряда условий в 2023 году они 
смогут уменьшить платежи на-
лога на имущество вполовину, а 
в 2024-м — на четверть. Для субъ-
ектов МСП, применяющих спе-
циальные налоговые режимы, 
сумма снижена на 50 процентов, 
а социальные организации от 
уплаты освободжены.

Впервые такую меру под-
держки в регионе ввели в 
2020-м, в пандемию. Благодаря 
ей собственники зданий площа-
дью свыше 5000 квадратных ме-
тров, оказавшиеся в сложном 
финансовом положении, вос-
пользовались дифференциро-
ванными налоговыми ставками 
от нуля до одного процента. 

Сегодня в Свердловской об-
ласти к категории МСП (а сфера 
управления недвижимостью, 

как правило, вся состоит из ма-
лых компаний) относится около 
200 тысяч субъектов, в том чис-
ле 118 тысяч — в Екатеринбурге. 
За прошлый год в казну города от 
них поступило 7,8 миллиарда 
руб лей налогов, в первом полу-
годии 2022-го — 4,3 миллиарда. В 
данном секторе занято 460 ты-
сяч человек, по всему региону — 
800 тысяч, или 40 процентов 
трудоспособного населения. 

По словам председателя прав-
ления Союза малого бизнеса 
Свердловской области Сергея 
Мазуркевича, несмотря на избы-
точное давление внешних факто-
ров, предпринимательство про-
должает развиваться, во многом 
благодаря ориентации на вну-
тренний рынок. 

— Это один из важнейших эле-
ментов как экономической, так 
и социальной системы нашего 
государства. Поэтому особенно 
важно помочь компаниям, пред-
ложить им доступные меры под-
держки, прозрачную и предска-
зуемую систему администриро-
вания, — подчеркнул он. •

Юлия Борисова, 

Свердловская область

Резидент ТОСЭР в Красноту-
рьинске Богословский кабель-
ный завод выпустил 350-ю тон-
ну гибкого кабеля с алюминие-
выми жилами. Инновационную 
продукцию — различные кабели 
с алюминием и алюминиевым 
сплавом для электрификации 
зданий и сооружений, жилищ-
ного строительства — выпуска-
ют сегодня «Мос кабельмет» и 
другие российские производи-
тели.

По мнению экспертов, имен-
но широкое применение алю-
миниевых кабелей в нынешних 
непростых экономических 
условиях может стать спасени-
ем для строительной отрасли, 
позволив завершить уже нача-
тые объекты своевременно и 
без скачка цен. По данным Алю-
миниевой ассоциации, исполь-
зование алюминия может на 
50 процентов снизить стои-
мость кабельной продукции в 
текущих проектах.

Отметим: это давно уже не те, 
привычные нам, провода совет-
ских времен. В производстве со-
временного кабеля используется 
не алюминий образца 1990-х, а 
совершенно новый материал, ко-
торый давно и успешно приме-
няется в США, Китае, странах Ев-
ропы. К слову, российская ком-
пания РУСАЛ освоила производ-
ство таких сплавов, в том числе 
популярной 8-й серии, еще в 
2014 году.

Важный момент для потреби-
телей — цена: при аналогичной 
пропускной способности алю-
миниевый кабель дешевле мед-
ного на 40 процентов, а его масса 
на 20—50 процентов меньше. 
Именно поэтому крупнейшие 
отечественные застройщики 
всерьез задумались о масштаб-
ном переходе на такие кабели.

Эксперты считают: при под-
держке со стороны властей алю-
миниевая кабельная продукция в 
перспективе может занять льви-
ную долю российского рынка, 
что даст многомиллиардную эко-
номию в масштабах страны. •

РАКУРС Борьба 
за гендерное равенство 
оборачивается снижением 
рождаемости

Кузнечихи 
против 
демографии

Валентина Пичурина, Курганская область

Не секрет, что, хотя официально граждане России рав-
ны в правах, в том числе трудовых, нередко женщины 
чувствуют себя ущемленными: работодатели иногда 
даже не скрывают, что отказывают весьма квалифици-
рованной и опытной соискательнице, поскольку наме-
рены нанять мужчину, другие откровенно занижают 
слабому полу зарплату и т. д. И это при том, что еще 
70 лет назад Международная организация труда при-
няла конвенцию «О равном вознаграждении мужчин и 
женщин за равноценный труд», и наша страна к ней 
присоединилась, подчеркнули на окружном совеща-
нии профсоюзов в Кургане.

К слову, и сам форум по работе ФНПР с женщинами 
такого уровня прошел в России впервые за последние де-
сять лет. Видимо, накипело. По данным государственной 
инспекции труда в Курганской области, жалуются в это 
ведомство в основном именно женщины — от них посту-
пает около 60 процентов всех обращений, львиная доля  
связана с невыплатой зарплаты или несогласием с ее на-
числением.

Профсоюзные активисты приводят статистику: более 
половины работающих женщин в России не вполне 
устраивает их заработок, а 12,8 процента не удовлетво-
рены им категорически. Впрочем, зарплатные ожидания 
вряд ли имеют гендерную окраску, потому что среди 
мужчин недовольных размером получки почти столько 
же — 48,7 и 10 процентов соответственно. Но если в слож-
ной ситуации, в условиях безработицы слабый пол, как 
правило, готов на любую работу, то сильный ищет высо-
кооплачиваемую, а если ее нет, то предпочтет рефлекси-
ровать на диване.

— Есть такое понятие — феминизированные отрасли, — 
поясняет представитель ФНПР в УрФО Аксана Сгибнева, 
возглавляющая ген-
дерную комиссию 
Генсовета ФНПР. — 
Это отрасли с невы-
сокой заработной 
платой. Традицион-
но к ним относятся 
здравоохранение, 
образование, госуч-
реждения. Однако в 
последнее время 
произошли суще-
ственные измене-
ния — например, фе-
минизированной 
стала… лесная от-
расль. Почему же 
туда пошли женщи-
ны? Потому что 
мужчины там не хотят работать: мало платят. А дамам 
куда деваться? Как говорится, взяли и понесли. 

Практика показывает, что и в части карьерного ро-
ста во многих компаниях тоже существует негласный 
гендерный потолок. И не только в бизнесе, но и на му-
ниципальной и государственной службе. Если в целом 
более 70 процентов российских чиновников — женщи-
ны, то чем ближе к вершине власти, тем их меньше. На-
пример, в корпусе губернаторов всего одна — Наталья 
Комарова в Югре.

Кстати, насчет «взяли и понесли». Хотя женщины и 
претендуют на равную зарплату с мужчинами, физиче-
ски они объективно слабее, поэтому для них требуются 
особые условия труда. Раньше  для них вообще существо-
вал отдельный СанПиН, теперь его нет. Да и некоторые 
другие пункты трудового законодательства начали пере-
сматривать. Не так давно Минтруд РФ утвердил новые 
предельные нормы нагрузок для женщин при подъеме и 
перемещении тяжестей вручную. На первый взгляд, он 
мало изменился: дамам разрешено перемещать с рабо-
чей поверхности   максимум 350 килограммов за смену, с 
пола — 175. Но раньше ограничивали расстояние переме-
щения тяжести — за смену не более чем на пять метров, 
теперь эту норму просто убрали: можно впрягать лань в 
тележку и возить на ней грузы. Вполне законно.  

Профсоюзы беспокоит и то, что предпринимаются по-
пытки расширить перечень рабочих мест с вредными и 
опасными условиями, на которых могут трудиться жен-
щины. Об этом прямо не говорят, но подтекст такой: про-
изводственные участки оголяются, вакансии нужно за-
мещать. Однако не стоит забывать и о главной миссии 
женщины — воспроизводстве народонаселения. По неко-
торым оценкам, сейчас демографическая ситуация тако-
ва, что для ее исправления каждой россиянке фертильно-
го возраста необходимо родить не менее семи детей. Но 
для этого нужно создавать условия, а не загонять буду-
щих матерей на вредное производство! Профсоюзные ак-
тивисты советуют вспомнить историю: период инду-
стриализации, когда появились женщины-трактористы, 
кузнецы, войну, когда они вынужденно взяли на себя всю 
мужскую работу. Оказывается, в 1930 годы на одну жен-
щину приходилось менее одного ребенка.

То есть явно прослеживается закономерность: чем 
больше женщин уходит в мужские профессии, тем мень-
ше рождается детей. И хотя в современных условиях ген-
дерное разделение труда постепенно исчезает, тяжелый 
ручной труд все чаще автоматизируется, но все же еще 
остаются сферы, куда женщин лучше не допускать. Не по-
тому, что не справятся, а просто чтобы поберечь. Гоструд-
инспекция привела цифры: за три последних года в ре-
зультате несчастных случаев на производстве в Курган-
ской области пострадало 24 женщины, 11 из них погиб-
ли. Чаще всего работницы травмируются  во время паде-
ния с высоты,  например с крана. •

В сложной ситуа-
ции, в условиях 
безработицы сла-
бый пол, как прави-
ло, готов на любую 
работу, а сильный 
ищет высокоопла-
чиваемую

Есть отрасли, где в основном работают женщины. И дело 

не в том, что труд там легкий, просто платят мало.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Татьяна Казанцева, 
Екатеринбург

У
ход из России раскру-
ченных западных 
брендов не стал тра-
гедией, но все же вы-
звал замешательство 
у покупателей и соб-
ственников ТЦ. Где 
купить качествен-
ную одежду и обувь? 

Что, так сказать, надеть на «пле-
чики»? Между тем эксперты уве-
рены, что отечественным дизай-
нерам и швейникам просто по-
везло — перед ними открылись 
огромные возможности. Корре-
спондент «РГ» выяснял, как ско-
ро пустующие бутики заполнят 
платья, блузки и костюмы ураль-
ских производителей.  

Лозунг «высокую моду — в 
массы» актуален как никогда, 
считают участники екатерин-
бургской Недели моды, в рамках 
которой прошла торгово-
закупочная сессия с участием бо-
лее 30 уральских дизайнеров. 
Идея минагропрома региона о 
коллаборации местных дизайне-
ров и торговли зрела полгода и 
воплотилась в жизнь.

— В Свердловской области бо-
лее 550 торговых центров, в Ека-
теринбурге — 150. В мегаполисе  
есть пустующие площади, важно 
их заполнить. Но люди живут и на 
севере региона, и они тоже хотят 
одеваться красиво. Мы часто ез-
дим по области и видим, сколько 
талантов в регионе, — отмечает 
директор центра «Гарантия каче-
ства» Людмила Расова.

Дизайнеры из Екатеринбурга 
и городов региона привезли на 
выставочную площадку в «Дом-
ну» —  открытое в мае общедо-
ступное городское пространство 
для предпринимателей — самые 
разные коллекции. Милые ком-
плекты для грудничков, разно-

цветные женские толстовки с 
«глазами» («око» в пушистых 
ресницах стало фирменным 
принтом одного из авторов), кол-
лекцию мужской одежды (совер-
шенно белой!), интересные шуб-
ки из экомеха, всевозможные 
сумки и рюкзачки и даже линей-
ку вечерних платьев. Бутик одно-
го дизайнера уже пообещали от-
крыть в Екатеринбургском ТРК 
VEER Mall, но общим правилом 
это все же не стало. Почему?

Некоторые эксперты утверж-
дают: никакой «новой моды» нет, 
все уже открыто, изобретено. 
Действительно, в истории гламу-
ра было все: монохром, поли-
хром, этника, минимализм, 
«брюки превращаются…». И 
даже полный отказ от моды тоже 
был модным направлением. Ска-
зать нечто неожиданное, прогре-
меть, ввести новые каноны вряд 
ли получится, особенно если речь 
идет не о высокой моде, а о массо-
вом производстве — о том, что ре-
ально будут носить.

— Сложно придумать новую 
форму, новый крой. Но дизайнер 
может подобрать ткань, создать 
уникальный принт, сделать «вы-
красы» — таких приемов много, и 
им стоит уделить внимание, — 
считает коммерческий директор 
универмага BOLSHOY Елена Пе-
трайтис. 

Конечно, есть среди уральских 
дизайнеров и настоящие звезды, 
их имена у всех на слуху. Но уди-
вительная закономерность: стоит 
появиться в этой сфере творцу с 
новым взглядом, как он тут же 
уходит в премиум-сегмент. Но вы-
вязать десяток авторских джем-
перов в месяц по 10—20 тысяч 
руб лей за штуку — это скорее ре-
месленничество, а не современ-
ный бизнес. Как перейти к техно-
логиям промышленного произ-
водства, тиражирования востре-
бованных идей по доступным це-

нам? Без экономических знаний 
не обойтись, считают эксперты. 

— Новые форматы появляются, 
когда люди реально занимаются 
бизнесом, а не только творче-
ством с позиции «я дизайнер, я 
так вижу». Нужно обязательно 
разрабатывать ассортиментную 
матрицу, определять, что и сколь-
ко продавать в будущий сезон, 
уметь правильно формировать 
стоимость, — перечисляет Елена 
Петрайтис. 

— Важный фактор — цена. Одна-
ко наблюдаем, что понимания, 
почему та или иная вещь должна 
стоить именно столько, зачастую 

нет, — констатирует коммерче-
ский директор ТРК VEER Mall Па-
вел Изотов.

Самая большая проблема — не-
хватка бизнес-образования, под-
тверждает директор ТЦ «Комсо-
молл» Ксения Бельских. Оказыва-
ется, многие даже не знают, как 
зарегистрироваться в качестве 
самозанятого. 

— Мы запустили проект для 
дизайнеров «Легкий старт», спе-
циально оборудовали для них 
торговые помещения, но актив-
ности не видим. На «Иннопро-
ме» к нам записались 25 чело-
век, перезвонили десять, при-
ехали на место двое, договоры 
заключили — ноль. Причем часто 
задают удивительные вопросы, 
вроде: «Надо ли платить зарпла-
ту продавцам?», «Надо ли рабо-

тать по субботам?». Предприни-
матель должен быть готов к от-
ветственности, к определенным 
рис кам — это нормально. И ТЦ не 
должны заниматься его образо-
ванием, — считает Бельских.

Многие начинающие пред-
приниматели действительно не 
готовы к жестким правилам игры 
на рынке. Они часто — и справед-
ливо — жалуются на высокие 
арендные ставки в ТЦ, на множе-
ство «непонятных регламентов». 
Так, владелица швейного произ-
водства с детской специализаци-
ей сетует на постоянные препо-
ны в бизнесе. По ее словам, они 

не только мешают работе, но и 
влетают в копеечку.

— Например, от нас требуют, 
чтобы одежда была обязательно 
задекларирована. Нужны разные 
сертификаты — соответствия, ка-
чества, а это дополнительные за-
траты. Шитье одежды первого 
слоя для новорожденных требует 
специального помещения, а это 
тоже дополнительные расходы. С 
китайских производителей 
почему-то такого спроса нет, — 
обижается она.

Но регион не может самостоя-
тельно отменить декларирова-
ние, значит, надо приспосабли-
ваться, комментируют эксперты. 
Не хватает знаний — существуют 
обучающие программы. Те же 
ТРЦ приглашают в коворкинги, 
поддержкой креативных инду-

стрий занимается и Свердлов-
ский областной фонд поддержки 
предпринимательства (кстати, в 
мультибрендовом бутике «Име-
на», открытом летом в VEER Mall 
при помощи СОФПП, производи-
тели одежды могут не платить за 
аренду). Но перед бизнесменами, 
особенно начинающими, стоит 
еще одна реальная проблема — от-
сутствие координации.

— Я 20 лет в бизнесе, мы начи-
нали на продовольственном 
рынке. Тогда никто не знал, как 
выйти в торговые сети, как при-
везти продукты. Производители 
выпускали один вид молока, 
один вид мороженого, несколь-
ко сортов колбасы, а своего 
сыра в области вообще не было... 
И посмотрите, как сейчас раз-
вивается продовольственный 
рынок: всего в изобилии. Про-
изводители бьются, чтобы толь-
ко войти в торговые залы. Вы 
проходите те же процессы, но 
находитесь в самом начале. 
Надо просто пройти этот путь, — 
советует Людмила Расова.

Вот только двадцати лет на то, 
чтобы «рынок отрегулировал 
себя сам», у отечественных про-
изводителей одежды нынче нет. 
Набираться опыта по примеру 
коллег из других отраслей им 
просто некогда. Очевидно, что 
импортозамещение в легпроме 
придется проводить по ускорен-
ному сценарию — если мы дей-
ствительно хотим не только есть, 
но и носить свое. Поэтому очень 
нужен единый координатор, сво-
его рода «регулировщик», знако-
мый даже производителю дет-
ских распашонок из самого даль-
него уголка региона. Кто им ста-
нет, пока неизвестно. •

Анна Шиллер, УрФО

П
о данным Ассоциации 
к о м м у н и к а ц и о н н ы х 
агентств (АКАР) Урала, в 

регионах УрФО услуги по про-
движению бренда в среднем 
стоят от 80 до 500 тысяч рублей. 
Это в несколько раз дешевле, 
чем в федеральных агентствах, 
где стартовая цена составляет 
0,5—1 миллион. По мнению экс-
пертов, на цену влияет локали-
зация торговой марки и объем 
работ. Какие форматы рекламы 
сегодня пользуются наиболь-
шим спросом?

Самой недорогой и популяр-
ной услугой на рынке является 
наименование продукта (ней-
минг) и разработка логотипа. В 
региональных рекламных агент-
ствах это обойдется дешевле ста 
тысяч рублей. А наиболее затрат-

ными по времени и деньгам ока-
зались позиционирование и под-
готовка рекламной кампании в 
двух форматах: здесь средняя 
цена начинается с 400 тысяч руб-
лей. По словам директора АКАР 
Урала Василия Рубана, на сумму 
влияют цели и география деятель-
ности заказчика.

— В регионах цена ниже, так 
как у местных рекламодателей 
ограничен маркетинговый бюд-
жет, — поясняет он. — У федераль-
ных заказчиков тоже растет ин-
терес к локальным услугам, осо-
бенно после пандемии, когда ком-
пании пересмотрели свои расхо-
ды в сторону экономии. Однако 
это происходит не во всех отрас-
лях, к примеру, крупные девело-
перы реже обращаются в мест-
ные агентства, потому что хотят 
чувствовать конъюнктуру мо-
сковского рынка.

В исследовании АКАР уча-
ствовали 37 региональных ре-
кламных агентств. Аналитики 
подсчитали, что 72 процента рес-
пондентов предлагают клиентам 
три варианта креативной идеи. 
На разработку концепции про-
движения и конечного продукта 
большинство тратит около меся-
ца, только шесть процентов мо-
жет справиться за неделю. 

Между тем, по оценке сервиса 
«Авито Услуги», работа креатив-
ных специалистов становится все 
более востребованной в России. 
Так, спрос на разработку логоти-
пов за год увеличился на 118 про-
центов, на услуги копирайтеров — 
на 90. В Екатеринбурге в 2,5 раза 
чаще обращаются к дизайнерам и 
маркетологам, кроме того, заказ-
чики активнее платят за создание 
и продвижение сайтов, продюси-
рование контента и т. д. •

РЕСУРСЫ 
В регионе 
станет проще 
получить 
древесину 
для ИЖС

ДОМ КУПЯТ 
НА КОРНЮ

Евгений Китаев, 
Челябинская область

Новый региональный закон, 
регламентирующий в числе 
прочего приобретение древеси-
ны населением в местных лес-
ничествах, призван увеличить 
прозрачность этого процесса.

В прошлом году потребители 
купили на корню 120 тысяч ку-
бометров древесины, в том чис-
ле 70 процентов дровяной и 30 — 
деловой, которая идет на строи-
тельство и ремонт частных до-
мов. И если с первой особых про-
блем нет, получить ее могут 
практически все желающие, то 
со второй картина иная. Средняя 
стоимость деловой древесины, 
заготавливаемой населением 
для собственных нужд по квотам 
ведомства, составляет 500 руб-
лей за кубометр, а если заготовка 
ведется на коммерческой осно-
ве, цены взлетают более чем на 
порядок — до 6—7 тысяч. Поэтому 
неудивительно, что очередь за 
дешевым материалом большая.

Однако прежний порядок его 
приобретения был излишне фор-
мализован. В начале года нужно 
было подать заявление в лесни-
чество по месту жительства. 
Если на его территории подходя-
щего леса не оказалось, люди об-
ращались в управление лесами, 
где их «прикрепляли» к одному 
из двух десятков других лесни-
честв. Впрочем, и это не гаранти-
ровало быстрого получения 
стройматериала. Дефицит же, 
как водится, развивал лишь тене-
вой рынок: промысел «черных» 
лесорубов достигал 6—9 тысяч 
кубометров в год.

Теперь ситуация должна из-
мениться. С 2023 года достаточ-
но будет написать только одно 
заявление — в то лесничество, где 
планируется вести заготовку де-
ловой древесины. Заявитель ав-
томатически попадет в очередь, 
которая сохранится, даже если 
выбраны годовые лимиты.

Глава отдела организации ле-
сопользования Галина Митусова 
отмечает, что следующим новше-
ством станет интерактивная кар-
та на сайте ведомства, запустить 
которую планируют к концу 
2022-го. По ней можно будет от-
следить объемы заготовок в лес-
ничествах и движение очереди по 
присвоенному заявителю лично-
му номеру. Льгот при этом не 
предусмотрено, но, как и раньше, 
первыми будут получать лес на 
постройку те жители, чьи дома 
пострадали в результате ЧС — по-
жаров и наводнений. •

АКТИВНОСТЬ БИЗНЕСА

По сообщениям корреспондентов «РГ» 

А К Ц Е Н Т

Новые форматы появляются, 

когда люди реально занимаются 

бизнесом, а не только творчеством 

с позиции «я дизайнер, я так вижу»
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ТЕНДЕНЦИИ В УрФО креативные услуги стоят в пять раз дешевле, чем в Москве

Бюджетный маркетинг

РЫНКИ Уральские дизайнеры и швейники пока не могут занять 
пустующие ниши

Что на плечиках?

Показы на Неделе моды в Екате-

ринбурге не слишком впечатлили 

зрителей: до высокой моды явно 

недотягиваем, а массовому потре-

бителю требуется нечто иное.
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ФАС УК могут 
оштрафовать 
за обман 
в рекламе

ДОБАВИЛИ 
ГОДКОВ 

Михаил Пинкус, Челябинск

В Челябинске производственно-
му жилищному ремонтно-экс-
плуатационному объединению 
(ПЖРЭУ) Курчатовского района 
грозит штраф за недостоверную 
рекламу. В видеоролике управля-
ющая компания для пущей важ-
ности преувеличила свой воз-
раст, сообщив, что обслуживает 
жилфонд на протяжении 35 лет, 
хотя официально зарегистриро-
вана только 16 лет назад.

В компании с обвинениями 
УФАС в недостоверной рекламе 
не согласились и пояснили, что 
35 лет исполнилось жилищно-
коммунальному хозяйству райо-
на, обслуживанием которого за-
нимались сотрудники, впослед-
ствии вошедшие в штат ПЖРЭУ. 
По версии коммунальщиков, ре-
кламный ролик в мае этого года 
они заказали исключительно для 
того, чтобы поздравить своих ве-
теранов с памятной датой.

Однако в УФАС и в общест-
венном совете считают, что ви-
део нацелено на продвижение 
компании на рынке и привлече-
ние внимания потенциальных 
потребителей (ролик крутили на 
медиаэкранах в общественном 
транспорте), поэтому следует 
привлечь УК к административ-
ной ответственности. Виновным 
должностным лицам грозят 
штрафы до 20 тысяч рублей, юр-
лицу — до полумиллиона. 

Между тем аналогичное дело в 
Челябинске завели на ювелир-
ную сеть Sunlight, распростра-
нившую рекламу с фразой «более 
20 лет на рынке». В УФАС выяс-
нили, что юрлицо зарегистриро-
вано только шесть лет назад. •

Уральские самолеты 
поставят в НАО
Уральский завод гражданской авиации (УЗГА), резидент 
особой экономической зоны «Титановая долина», подпи-
сал предварительный договор на поставку в 2026—
2030 годах пяти воздушных судов Нарьян-Марскому объ-
единенному авиаотряду, который выполняет перевозки 
пассажиров, почты и грузов в Ненецком автономном 
округе. На создание дополнительных мощностей УЗГА на 
площадке «Уктус» ОЭЗ из федерального бюджета выде-
лен инфраструктурный кредит на миллиард рублей.

МСП нужны малые партии
Южноуральское научно-производственное предприятие 
«Метчив» поможет закрыть потребности малых и сред-
них предприятий в калиброванной продукции из спецма-
рок сталей и сплавов, запустив производство по волоче-
нию металлопроката. Калиброванный профиль отличает-
ся повышенной точностью геометрии и качеством по-
верхности, что упрощает дальнейшую мехобработку. Но 
партии такого проката, поставляемые металлургически-
ми гигантами, слишком велики для небольших произво-
дителей. Они начинаются от 500 килограммов, тогда как 
«Метчив» готов принимать заказы от 50 килограммов. 
Инвестиции в проект превысят 40 миллионов рублей. 

Арамиль получит новые 
очистные по концессии
В Арамили стартовало строительство очистных сооруже-
ний производительностью до 5000 кубометров в сутки. 
Стоимость проекта составляет 2,1 миллиарда рублей, 
средства привлечены в рамках нового механизма «Ин-
фраструктурное меню» на льготных условиях — под три 
процента годовых на 15 лет. Строить объект будет «Водо-
канал Свердловской области» на условиях концессии. 

60-тонный миксер будет 
возить чугун
Передвижной миксер впервые изготовлен ООО «Урал-
маш — Горное оборудование» и  введен в эксплуатацию на 
Магнитогорском металлургическом комбинате. Обору-
дование емкостью 600 тонн предназначено для приема 
жидкого чугуна в доменном цехе и его транспортировки 
по железнодорожным путям предприятия в конвертер-
ный цех. Сам агрегат весит более 100 тонн, он способен 
поддерживать температуру сплава на уровне 1500 граду-
сов. Сейчас на площадке «Уралмаш-ГО» изготавливают 
еще один передвижной миксер по заказу ЕВРАЗ ЗСМК.

Ретропоезд доставит 
туристов в музеи
Холдинг «РЖД» запускает новый туристический ретро-
поезд на паровозной тяге «Уральский экспресс». С 3 дека-
бря он станет курсировать по выходным дням из Екате-
ринбурга через станцию Шувакиш до Верхней Пышмы. 
Поездку можно будет совместить с посещением несколь-
ких музеев: истории, науки и техники СвЖД в столице 
Урала, а в городе-спутнике — открытой железнодорожной 
экспозиции, музеев военной и автомобильной техники. 
В составе ретропоезда-вагоны, стилизованные под эпоху 
начала XX века. В пути пассажиры смогут сделать памят-
ные снимки в специальном фотокупе, воспользоваться 
аудиогидом, а в вагоне-ресторане — отведать традицион-
ные блюда уральской кухни.

Резидентам продлили 
льготы на пять лет
Индустриальный парк ММК подтвердил соответствие 
требованиям федерального законодательства: его рези-
денты продолжат пользоваться системой налоговых льгот 
ближайшие пять лет. С момента создания в 2016 году ин-
дустриальный парк находится  на полной самоокупаемо-
сти. 41 резидент вложил в производство более 1,5 милли-
арда рублей и создал тысячу рабочих мест. Ежегодно они 
производят продукции на три миллиарда рублей и выпла-
чивают различных налогов на сумму в 230 миллионов. 
Управляющая компания парка инвестировала в рекон-
струкцию зданий, железнодорожных путей и автодорог, 
трубопроводов и газовых сетей 327 миллионов рублей.

Супермен пришел 
на помощь мусорщикам
В Челябинске вышли в рейс мусоровозы, на бортах кото-
рых вместо привычных в преддверии новогодних кани-
кул Деда Мороза и Снегурочки появилось изображение 
супергероя из комиксов, предлагающего вместе с ним 
спасать планету от пластика. Идея создания «коммуналь-
ного супермена» принадлежит регоператору по обраще-
нию с ТКО — предприятию «Центр коммунального серви-
са» (ЦКС). С начала года ЦКС установил в Челябинске и 
пригородах более 400 отдельных контейнеров для сбора 
пластиковой тары. 

Коммунальный супермен призывает челябинцев не выбрасы-

вать пластик вместе с остальными отходами.

Ортопеды и инженеры 
создают аппараты 
из полимеров
Врачей Центра Илизарова заинтересовали новейшие раз-
работки пермских инженеров  из  углерод-углеродного и 
полимерного композиционных материалов. Из первого 
сделаны заготовки для эндопротезирования, из второго — 
деталь аппарата внешней фиксации. Полимер делает из-
делие более легким и упругим. Доклинические испытания 
и токсикологические экспертизы изделий пройдены, впе-
реди — госрегистрация. Вскоре будет создана рабочая 
группа, в которую войдут клиницисты и инженеры из 
Уральского НИИ композиционных материалов. Результа-
том командной работы станут изделия из полимерного 
материала для работы медиков, а в перспективе есть идея 
создать имплантаты для операций на позвоночнике.
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